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Уважаемый председатель!
Уважаемые главы делегаций!
Рад приветствовать всех участников 

очередного саммита Шанхайской орга-
низации сотрудничества.

Присоединяюсь к словам признатель-
ности в адрес Президента Республики 
Казахстан уважаемого Касым-Жомарта 
Кемелевича Токаева за теплый прием 
и прекрасную организацию нашей 
встречи.

Приветствую завершение процедур 
по вступлению Беларуси в ШОС, что, 
несомненно, откроет дополнительные 
возможности партнерства. Искренне 
поздравляю с этим событием уважаемого 
Александра Григорьевича Лукашенко.

Мы высоко оцениваем плодотвор-
ные итоги активного председательства 
Казахстана в Шанхайской организации 
сотрудничества, поддерживаем повестку 
дня и проекты решений сегодняшнего 
заседания.

Уважаемые главы делегаций!
Нынешний саммит проходит в усло-

виях обострения международной ситуа-
ции. Возникают все новые разрушитель-
ные конфликты, усиливаются вызовы и 
угрозы глобальной и региональной без-
опасности.

Это происходит на фоне снижения 
взаимного доверия между государ-
ствами, усиления противостояния и 
соперничества и как результат - роста 
геополитической напряженности. Все 
чаще нарушаются нормы и принципы 
международного права.

К сожалению, имеющиеся у мирового 
сообщества инструменты потеряли свою 
эффективность в разрешении нарастаю-
щих кризисов и проблем.

В столь непростых условиях чрезвы-
чайно важно сохранить и еще больше 
укрепить нашу приверженность базовым 
принципам ШОС, благодаря которым 
стали возможны сегодняшние успехи 
Организации, ее высокий авторитет и 
стабилизирующая роль в международ-
ных делах.

Считаем важным и впредь строго 
придерживаться основополагающих 
принципов «шанхайского духа» - взаим-
ного доверия и взаимной выгоды, равен-
ства, уважения к многообразию культур 
и стремления к совместному развитию, 
сохранять незыблемость принципа кон-
сенсуса при принятии решений, внебло-
ковый статус Организации, ее откры-
тость, ненаправленность против третьих 
стран, равноправие и уважение сувере-
нитета всех участников, независимо от 
их экономического, военного и полити-
ческого потенциала.

В сегодняшних реалиях важно не 
допустить ослабления единства ШОС. 
Мы должны усилить сплоченность 
«семьи ШОС», максимально исполь-
зовать открывающиеся возможности, 
последовательно воплощая в жизнь 
принцип совместного развития.

Для этого у нас есть все предпосылки. 
На долю наших стран приходится более 
40 процентов мирового населения и 
свыше четверти глобального ВВП.

Безусловно, реализация этого колос-
сального потенциала требует от нас 
формирования новой модели экономи-
ческого партнерства и выработки долго-
срочной повестки устойчивого развития 
в рамках ШОС.

Хочу отметить, что Узбекистан про-
должает глубокие преобразования, 

направленные на двукратное увеличение 
масштабов национальной экономики к 
2030 году, прежде всего за счет форми-
рования инновационных и высокотехно-
логичных отраслей, внедрения зеленых 
и цифровых технологий, кардинального 
повышения доли возобновляемой энер-
гетики.

Уважаемые коллеги!
Позвольте коротко остановиться на 

наиболее актуальных, на наш взгляд, 
задачах, стоящих перед ШОС.

Первое. В условиях беспрецедентного 
дефицита доверия на глобальном уровне 
возрастает необходимость поиска новых 
подходов к обеспечению нашей общей 
безопасности.

Поэтому сегодня как никогда акту-
альна выдвинутая нами Самаркандская 
инициатива солидарности во имя общей 
безопасности и процветания.

Считаем, что принятие Кодекса добро-
соседства, доверия и трансграничного 
партнерства ШОС будет способствовать 
укреплению диалога и дальнейшему 
углублению многостороннего сотрудни-
чества в новых реалиях.

Второе. Достижение стратегического 
прорыва в экономическом измерении.

Наш товарооборот с государствами 
Организации по итогам прошлого года 
вырос на 20 процентов, а с начала этого 
года - еще на 15 процентов.

Считаем, что настало время разрабо-
тать Соглашение по упрощению про-
цедур торговли в рамках ШОС. В него 
могли бы быть включены совместные 
меры по устранению торговых барьеров, 
сближению технических регламентов и 
систем сертификации, фитосанитарного 
и ветеринарного контроля.

Кроме того, с учетом мировой тенден-
ции развития трансграничной электрон-
ной коммерции предлагаем подготовить 
Программу сотрудничества в этой сфере 
с интеграцией действующих цифровых 
торговых платформ.

Третье. Поддержка программ про-
мышленной кооперации.

Предлагаем разработать Комплекс 
мер по стимулированию взаимных инве-
стиций, прежде всего в инфраструктуру, 
высокотехнологичные отрасли промыш-
ленности и сектор услуг. При этом важно 
продумать механизмы финансовой под-
держки таких проектов, вернуться к рас-
смотрению вопросов создания Фонда и 
Банка развития ШОС.

Четвертое. Эффективному развитию 
экономического потенциала наших стран 
будет способствовать формирование 
инклюзивной транспортной системы по 
линиям «Восток - Запад» и «Север - Юг».

Подчеркну: многовариантность транс-
портных коридоров - это важнейшее 
условие устойчивого развития всего 
нашего региона.

Предлагаем также разработать План 
цифровизации логистических процедур, 
в том числе организации электронного 
обмена данными о товарах, перемещае-
мых через границы наших стран.

Пятое. Расширение современной и 
надежной энергетической инфраструк-
туры на пространстве ШОС.

Мы в Узбекистане приняли большую 
программу опережающего развития 
зеленой энергетики, ежегодно вводим 
порядка двух гигаватт мощностей сол-
нечной и ветровой генерации. Начали 
работу над проектом промышленного 
производства зеленого водорода.

Предлагаем разработать Комплекс-
ный план сотрудничества по стимулиро-
ванию привлечения инвестиций и техно-
логий в возобновляемую энергетику.

Шестое. Ускоренная цифровая транс-
формация.

На наш взгляд, переход к цифровой 
экономике, внедрение искусственного 
интеллекта, передовых IT-решений 
имеют определяющее значение для кон-
курентоспособности наших стран.

В целях обмена знаниями, опытом и 
лучшими практиками, развития систем-
ного взаимодействия IT-парков высту-
паем за разработку Программы «Техно-
логии будущего ШОС».

Седьмое. Предлагаем рассмотреть 
возможность принятия «дорожной 
карты» сотрудничества стран ШОС в 
области социального развития и защиты.

Уверен, что реализация конкретных 
задач по повышению уровня жизни и 
развитию территорий, в первую очередь 
сельских районов, станет общим вкла-
дом в достижение целей Повестки дня до 
2030 года.

Восьмое. Считаем целесообразным 
разработать совместную электронную 
платформу «Атлас продовольственной 
безопасности ШОС», который объединит 
данные об агропромышленном потенци-
але наших стран в разрезе производимой 
продукции и возможностей поставок.

Уважаемые участники заседания!
Необходимо продолжить тесную 

координацию работы компетентных 
органов наших стран в борьбе с совре-
менными вызовами и угрозами безопас-
ности, в том числе по линии РАТС ШОС.

Хочу остановиться на положении дел 
в соседнем Афганистане, как неотъемле-

мой части Центральной Азии, непосред-
ственно влияющем на региональную ста-
бильность.

Различия в подходах к выстраиванию 
отношений с нынешними афганскими 
властями известны.

Убежден, что поддержание диалога 
с Кабулом отвечает интересам безопас-
ности и экономического развития всего 
региона. Все больше стран начинают это 
осознавать.

В связи с этим актуальным остается 
предложение о возобновлении работы 
Контактной группы «ШОС - Афгани-
стан».

Уважаемые главы делегаций!
Наш саммит проходит в год 20-летия 

создания постоянно действующих орга-
нов ШОС - Секретариата в Пекине и 
Исполкома Региональной антитерро-
ристической структуры в Ташкенте. За 
короткий период они утвердились как 
эффективные механизмы партнерства и 
заняли достойное место среди многосто-
ронних институтов.

Мы привержены процессу дальней-
шего развития ШОС и готовы принять 
предложения о совершенствовании дея-
тельности нашей Организации.

В заключение хочу присоединиться 
к поздравлениям в адрес уважаемого 
господина Си Цзиньпина в связи 
с принятием Китайской Народной 
Республикой миссии председательства 
в Шанхайской организации сотрудни-
чества.

Вновь подтверждаю приверженность 
Узбекистана дальнейшему расширению 
многопланового партнерства в рамках 
ШОС.

Благодарю за внимание.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА  
НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ГЛАВ ГОСУДАРСТВ ШАНХАЙСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ СОТРУДНИЧЕСТВА

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА ПОСЕТИТ  
АЗЕРБАЙДЖАН С РАБОЧИМ ВИЗИТОМ

Глава нашего государства примет участие в нефор-
мальном саммите Организации тюркских государств 
в городе Шуше на тему «Построение устойчивого 
будущего посредством транспортной взаимосвязан-
ности и борьбы с изменением климата».

В ходе саммита будут обсуждены вопросы дальней-
шего расширения многостороннего сотрудничества, 
прежде всего в торгово-экономической, транспор-
тно-коммуникационной, инвестиционно-финансовой 

сферах, а также в областях зеленой экономики, возоб-
новляемой энергетики, борьбы с изменением климата 
и развития человеческого капитала.

Главы делегаций также рассмотрят актуальные 
вопросы международной и региональной повестки 
дня.

По итогам мероприятия предусматривается при-
нятие ряда совместных документов.

УзА

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев  
по приглашению Президента Азербайджанской Республики  

Ильхама Алиева 5-6 июля посетит эту страну с рабочим визитом.

В мероприятии, прошедшем под 
председательством Президента 
Республики Казахстан Касым- 
Жомарта Токаева, также уча-
ствовали Президент Респуб лики 
Беларусь Александр Лукашенко, 
исполняющий обязанности Прези-
дента Исламской Республики Иран 
Мохаммад Мохбер, Председатель 
Китайской Народной Республики 
Си Цзиньпин, Президент Кыргыз-
ской Республики Садыр Жапа-
ров, Премьер-министр Исламской 
Республики Пакистан Шахбаз 
Шариф, Президент Российской 
Федерации Владимир Путин, 
Президент Республики Таджики-

стан Эмомали Рахмон, министр 
иностранных дел Республики 
Индия Субраманьям Джайшанкар, 
а также генеральный секретарь 
Шанхайской организации сотруд-
ничества Чжан Мин и директор 
Исполнительного комитета Регио-
нальной антитеррористической 
структуры ШОС Руслан Мирзаев.

В соответствии с повесткой дня 
состоялся открытый обмен мне-
ниями по актуальным вопросам 
региональной и международной 
тематики, обсуждены перспек-
тивы дальнейшего расширения 
многопланового сотрудничества в 
рамках ШОС.

Приветствуя участников сам-
мита, глава Узбекистана высоко 
оценил итоги председатель-
ства Казахстана в ШОС, а также 
искренне поздравил Беларусь со 
вступлением в Организацию.

Лидер нашей страны подчер-
кнул, что нынешний саммит про-
ходит в условиях обострения меж-
дународной ситуации.

«В столь непростых условиях 
чрезвычайно важно сохранить 
и еще больше укрепить нашу 
приверженность базовым прин-
ципам ШОС, благодаря которым 
стали возможны сегодняшние 
успехи Организации, ее высокий 

авторитет и стабилизирующая 
роль в международных делах», - 
отметил Шавкат Мирзиёев.

В данном контексте он призвал 
и впредь строго придерживаться 
основополагающих принципов 
«шанхайского духа» - взаимного 
доверия и взаимной выгоды, равен-
ства, уважения к многообразию 
культур, сохранения внеблокового 
статуса, принципа консенсуса при 
принятии решений.

Как отметил Президент Узбе-
кистана, в сегодняшних реалиях 
важно не допустить ослабления 
единства ШОС. «Мы должны уси-
лить сплоченность «семьи ШОС», 

максимально использовать откры-
вающиеся возможности, последова-
тельно воплощая в жизнь принцип 
совместного развития», - заявил он.

Подчеркнуто, что для реали-
зации колоссального потенциала 
развития стран ШОС требуются 
формирование новой модели эко-
номического партнерства и выра-
ботка долгосрочной повестки 
устойчивого развития.

Говоря о наиболее актуальных 
задачах, стоящих перед ШОС, 
глава Узбекистана обратил внима-
ние на следующее.

В условиях беспрецедентного 
дефицита доверия на глобальном 

уровне необходим поиск новых 
подходов к обеспечению нашей 
общей безопасности.

В данном контексте указано на 
актуальность реализации выдви-
нутой узбекской стороной Самар-
кандской инициативы солидарно-
сти во имя общей безопасности и 
процветания.

Глава нашего государства при-
звал к принятию Кодекса добро-
соседства, доверия и трансгранич-
ного партнерства ШОС в целях 
укрепления диалога и углубления 
многостороннего сотрудничества.

Для достижения стратегиче-
ского прорыва в экономическом 
измерении предложено разрабо-
тать Соглашение об упрощении 
процедур торговли в рамках Орга-
низации, Программу сотрудниче-
ства в сфере электронной коммер-
ции с интеграцией действующих 
цифровых торговых платформ.

В рамках поддержки программ 
промышленной кооперации отме-
чена целесообразность принятия 
Комплекса мер по стимулиро-
ванию взаимных инвестиций, 
прежде всего в инфраструктуру, 
высокотехнологичные отрасли 
промышленности и сектор услуг.

В данном контексте подчер-
кнута важность создания механиз-
мов финансовой поддержки таких 
проектов, в том числе рассмотре-
ния вопроса учреждения Фонда и 
Банка развития ШОС.

Лидер Узбекистана обратил 
внимание на необходимость фор-
мирования инклюзивной транс-
портной системы по линиям «Вос-
ток-Запад» и «Север-Юг», что 
будет способствовать эффектив-
ному развитию экономического 
потенциала стран ШОС.

«Многовариантность транс-
портных коридоров - это важней-
шее условие устойчивого развития 
всего нашего региона», - подчер-
кнул Президент.

Глава нашего государства также 
предложил разработать План циф-
ровизации логистических про-

цедур, в том числе организации 
электронного обмена данными о 
товарах, перемещаемых через гра-
ницы стран ШОС.

В целях расширения современ-
ной и надежной энергетической 
инфраструктуры на пространстве 
Организации предложено подгото-
вить Комплексный план сотрудни-
чества по стимулированию привле-
чения инвестиций и технологий в 
возобновляемую энергетику.

Шавкат Мирзиёев особо отме-
тил, что для обеспечения конку-
рентоспособности наших стран 
определяющее значение имеют 
переход к цифровой экономике, 
внедрение искусственного интел-
лекта и передовых IT-решений. 
В этой связи выступил за разра-
ботку Программы «Технологии 
будущего ШОС», которая позво-
лит обмениваться знаниями и луч-
шими практиками в этой области.

Президент Узбекистана предло-
жил рассмотреть возможность при-
нятия «дорожной карты» сотруд-
ничества стран ШОС в области 
социального развития и защиты.

Подчеркнуто, что реализация 
конкретных задач по повышению 
уровня жизни и развитию терри-
торий, в первую очередь сельских 
районов, станет общим вкладом в 
достижение целей Повестки дня до 
2030 года.

В контексте обеспечения продо-
вольственной безопасности ини-
циирована разработка совмест-
ной электронной платформы 
«Атлас продовольственной безо-
пасности ШОС», объединяющей 
данные об агропромышленном 
потенциале стран Организации 
в разрезе производимой продук-
ции и возможностей поставок.  
К этой работе предложено под-
ключить экспертов Продоволь-
ственной и сельскохозяйственной 
организации ООН.

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

ПОДЧЕРКНУТА ВАЖНОСТЬ ДАЛЬНЕЙШЕГО РАСШИРЕНИЯ 
МНОГОПЛАНОВОГО ПАРТНЕРСТВА В РАМКАХ ШОС

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 4 июля принял участие в очередном заседании Совета глав государств - членов ШОС, состоявшемся в Астане.

(Окончание  
на 2-й стр.)
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Агентством развития государственной 
службы при Президенте Республики 
Узбекистан (АРГОС) в Национальном 
пресс-центре Узбекистана организована 
пресс-конференция, посвященная 
проводимой работе по сокращению влияния 
человеческого фактора при приеме граждан 
на государственную службу, обеспечению 
прозрачности процессов и созданию  
для соискателей равных возможностей.

В качестве спикеров на мероприятии выступили 
заведующий сводным информационно-аналитическим 
департаментом обеспечения кадровой политики Алишер 
Эранов, начальник управления Аббос Акрамов и руково-
дитель информационной службы Севара Закирова.

В частности, отмечено, что в целях создания равных 
условий гражданам для принятия на государственную 
службу со стороны АРГОС организована деятельность 
единого портала открытых данных вакансий государ-
ственной гражданской службы vacancy.argos.uz.

С начала текущего года через данный портал были 
даны объявления о проведении 24 тысяч конкурсов на 
замещение вакантных должностей в 68 министерствах 
и ведомствах республики, 204 районных (городских) 
хокимиятах. Для участия в конкурсах подали доку-
менты 730 045 граждан.

Если анализировать в разрезе министерств и 
ведомств, то больше всего конкурсов проведено на 
должность помощника хокима по махалле - 3231, на 
работу в системе Комитета семьи и женщин Республики 
Узбекистан - 2974, в системе Агентства по делам моло-
дежи Республики Узбекистан - 2484, Национального 
агентства социальной защиты при Президенте Респу-
блики Узбекистан - 2311, в рядах Министерства сель-
ского хозяйства Республики Узбекистан - 1152.

По географии регионов наибольшее количество кон-
курсов в госструктуры на местах проведено в Самар-
кандской области - 2854, чуть меньше в Андижанской 
(2772), Ферганской (2122), Сурхандарьинской (2024) и 
Кашкадарьинской (1948) областях.

По итогам уже завершенных конкурсов отобраны 

10 033 квалифицированных специалиста для работы в 
качестве госслужащего.

По словам А. Эранова, большое число соискателей 
позволило в процессе просмотра кандидатов создать 
кадровый резерв в количестве 1200 человек. Более шести 
тысяч молодых людей зарегистрированы в качестве соис-
кателей на специальности, связанные с цифровизацией.

Недавно созданная электронная платформа 
samaradorlik.uz оценивает по республике эффективность 
работы хокимов районов, ежедневно загружаются све-
дения. Эта страница одна из наиболее посещаемых, что 
свидетельствует об огромном интересе пользователей и 
является показателем прозрачности.

При этом пристальное внимание уделено соблю-
дению принципов гендерного равенства при отборе 
кандидатов в госслужащие. Для 46 самых активных 
соотечественниц проведено 25 экспресс-тренингов, 
организованы специальные обучающие курсы.

Повышение квалификации коснулось не только соис-
кателей, но и уже принятых на государственную службу. 

Так, проведены тренинги методом дистанционного обу-
чения с участием 125 хокимов районов.

Подвергается проверкам со стороны государства, 
помимо уровня квалификации, и состояние здоровья гос-
служащих. Так, с начала года организованы углубленные 
медосмотры свыше шести тысяч сотрудников хокимия-
тов в регионах. Рекомендовано получение квалифици-
рованной медицинской помощи тем, у кого выявлены 
проблемы со здоровьем.

По словам А. Акрамова, из уже отобранных 10 033 
госслужащих 3584 победителя конкурсов составляет 
молодежь до 30 лет, 3529 - женщины. Впервые приняты 
на государственную службу 1626 человек.

Следует отметить, что АРГОС ведет постоянную 
работу по усовершенствованию этапов проведения 
конкурсов, содержания тестов. По направлению меж-
дународного сотрудничества агентством подписаны 
соглашения с коллегами из Южной Кореи, России, Лат-
вии, Казахстана и Азербайджана. Представители АРГОС 
проходили курсы повышения квалификации за рубежом. 

В этом году намечено провести международный форум 
по данной теме в Самарканде с участием ОАЭ.

Что представляют собой тесты для соискателей на 
работу в органах государственной службы? Это 40 
вопросов по четырем направлениям: нацио нальное зако-
нодательство, государственный язык, ИКТ, логика или 
IQ (уровень интеллекта). Для ответа дается час времени 
(ранее - 50 минут).

Содержание сборника вопросов регулярно совершен-
ствуется на базе предложений руководителей подраз-
делений развития человеческих ресурсов, действующих 
госслужащих и самих кандидатов. Вместе с тем вопросы 
поэтапно публикуются на едином портале открытых 
данных vacancy.argos.uz. Однако это не дает подсказки, 
так как содержание вопросов постоянно обновляется.

Сделан также отдельный акцент на том, что с 1 дека-
бря 2023-го определен размер единого проходного 
балла при участии в этапе прохождения тестов. При 
наборе 56 баллов в персональный кабинет соискателя 
приходит сообщение, что он переведен на этап прохож-
дения собеседования.

При этом обладатель проходного балла сохраняет 
его актуальность в течение последующих трех месяцев. 
Если он не пройдет собеседование, для участия в другом 
конкурсе ему не нужно заново сдавать тесты: автомати-
чески переходит на уровень прохождения собеседова-
ния. Важное новшество.

Спикеры ответили на вопросы представителей оте-
чественных СМИ и блогеров.

Коллег интересовало, на какие должности наиболь-
ший конкурс на место, в чем наибольшие потребности 
в республике. Оказалось, что на руководящие посты 
доходит до 50 человек на место, в среднем - до десяти. 
Существенные потребности в настоящее время в сферах 
экономики, цифровизации, инженерии.

Вполне соответствует международным стандартам и 
возрастной состав госслужащих Узбекистана. На сотруд-

ников до 30 лет приходится 22 процента, еще 40 процен-
тов - на работников в возрасте от 30 до 40 лет. Из стран 
Европы Великобритания имеет показатели ниже нашей 
республики.

Интересна и тема подготовки будущих лидеров. 
Адаптация проходит по традиционной схеме «устоз - 
шогирд». Созданы в регионах клубы лидеров и не только.

На вопрос о ненормированном рабочем дне госслу-
жащего последовал ответ: «Эффективность работы оце-
нивается не количеством проведенных в кабинете часов, 
а качеством проделанной сотрудником работы».

Объяснили и алгоритм взаимодействия между 
министерством или ведомством, АРГОС и кандидатом. 
Трехсторонние обязательства включают: обязательство 
ведомства подать вовремя квалификационные требо-
вания, АРГОС обязуется своевременно выложить их в 
интернет, а кандидат должен правильно и полно пред-
ставить свои данные в портале. При малейшем упуще-
нии последний не будет включен в базу данных для про-
хождения испытания. Есть специальный бот в Telegram. 

Если помните, начало реформированию системы 
государственной службы в нашей стране положил Указ 
Президента «О мерах по кардинальному совершенство-
ванию кадровой политики и системы государствен-
ной гражданской службы в Республике Узбекистан» от  
3 октября 2019 года.

В частности, в документе ставились среди про-
чих такие важные задачи, как выработка прозрачного 
механизма принятия на государственную гражданскую 
службу кандидатов на основе открытого независимого 
конкурсного отбора, позволяющего объективно оценить 
все их достоинства и преимущества. А также формирова-
ние эффективного и профессионально подготовленного 
кадрового резерва на национальном, респуб ликанском, 
отраслевом и региональном уровнях. За неполные пять 
лет деятельности АРГОС последовательно ведется 
работа по реализации этих целей и задач.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии информационной службы 
Агентства развития государственной службы 

при Президенте Республики Узбекистан.
Фото из архива АРГОС.

Пресс-конференция
ОТБОР КАНДИДАТОВ НА ГОСУДАРСТВЕННУЮ СЛУЖБУ: ОТБОР КАНДИДАТОВ НА ГОСУДАРСТВЕННУЮ СЛУЖБУ: 
ПРОЗРАЧНОСТЬ И РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ КАЖДОМУПРОЗРАЧНОСТЬ И РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ КАЖДОМУ

Организаторы мероприятия под-
черкнули: на основании поста-
новления Президента «О создании 
инновационного научно-производ-
ственного фармацевтического кла-
стера «Tashkent Pharma Park» от  
28 января 2020-го, Указа главы госу-
дарства «О дополнительных мерах 
по ускоренному развитию фармацев-
тической отрасли республики в 2022-
2026 годах» от 21 января 2022-го в 
нашей стране проводятся планомер-
ные работы по  внедрению передовых 
научно-технических достижений и 
инноваций, обеспечению населения 
качественной, эффективной и безопас-
ной лекарственной продукцией, под-
готовке кадров для сферы. Это в пол-
ной мере реализуется в Зангиатинском 
районе. В частности, участники пресс-
тура узнали, что кластер включает в 
себя технопарк, промышленно-про-
изводственную зону, бизнес-центр с 
апарт-отелем, многоуровневой стоян-
кой и иной современной инфраструк-
турой.

 В состав технопарка также войдут 
Фармацевтический технический уни-
верситет, научно-исследовательские 
центры и лаборатории, фармакопейный 
центр, учебно-научные лаборатории, 
виварий и другие структуры. Среди 
основных задач кластера - развитие 
фармацевтической отрасли путем вне-
дрения ноу-хау и высоких технологий с 
применением международного опыта.

В ходе пресс-тура состоялась пре-
зентация данного объекта с обозна-
чением целей и задач. В частности, в 
области фармацевтики принимаются 
меры по созданию новых лекарств и 
препаратов с использованием биотех-
нологий. Будущих специалистов гото-
вят квалифицированные преподава-
тели и профессора Научного центра, в 
состав которого входят Ташкентский 
научно-исследовательский институт 
вакцин и сывороток и Узбекский науч-
но-исследовательский химико-фарма-
цевтический институт.

- Особенность кластера в том, что 

на одной территории производители 
смогут не только изготавливать соот-
ветствующие препараты, но и рабо-
тать в тесной кооперации с нашим 
агентством, Фармацевтическим тех-
ническим университетом и другими 
структурами, - говорит директор 
Агентства по развитию фармацевтиче-
ской отрасли Абдулла Азизов. - Кроме 
того, здесь расположится ГУ «Центр 
безопасности фармацевтической про-
дукции» при Минздраве РУз. Таким 
образом создается инновационная эко-
система, объединяющая возможности 
высоких технологий, научных разра-
боток и талантливых специалистов. В 
ходе организации такой структуры в 
Узбекистане мы побывали за границей, 
изучили международный опыт (где-то 
отсутствует профильный вуз, иногда 
не предусмотрена клиника или иная 
инфраструктура в комплексе). Уни-
кальность Tashkent Pharma Park в том, 
что мы постарались включить сюда все 
необходимые для современного произ-
водства составляющие. Это крупней-
ший (площадь - 130 га) и единственный 
в Центральной Азии кластер подобного 
типа. Первоначально здесь намечено 
запустить 12 проектов на 470 млн дол-
ларов, которые уже осуществляются в 
том числе с участием международных 
компаний.

Далее участники пресс-тура ознако-
мились с ходом работ в Фармацевтиче-
ском техническом университете. Они 
почти завершены, и в этом учебном 
году новый вуз примет первых студен-
тов.

- Мы наладили прочное сотрудниче-
ство с престижными университетами 
Великобритании - Сандерлендским 
университетом (популярные направ-
ления - фармакология, здравоохране-
ние, спортивная биология, медицина) 
и Университетом Де Монтфорт (гума-
нитарные, медико-биологические 
науки) для ведения учебного процесса 
на основе международно признанных 
программ высшего образования Вели-
кобритании, - рассказывает проректор 

по делам молодежи и духовно-просве-
тительской деятельности  Фармацев-
тического технического университета 
Нилуфар Хусанова. - Занятия будут 
вестись на английском языке. По окон-
чании обучения выпускники получат 
дипломы университетов-партнеров. 
Вуз готов принять 200 абитуриентов на 
2024/2025 учебный год. Предусмотрено 
40 грантовых мест. Образование на 
основе платежного договора получат 
160 студентов. 

Постановлением Президента «О 
дополнительных мерах по даль-
нейшему развитию фармацевтиче-
ской отрасли и ускорению реализа-
ции инвестиционных проектов» от  
10 января 2024-го утверждена «Дорож-
ная карта» по развитию фармацевти-
ческой отрасли и ускорению реали-
зации инвестиционных проектов в 
2024-2025 годах. Согласно документу, 
на территории Tashkent Pharma Park 
будет создан «Кластер биотехноло-
гий». Под него дополнительно выделя-
ется 60 га земельной площади. Поста-
новлением также предусмотрены 
поддержка проектов по организации 
выпуска отечественной фармацевти-
ческой продукции, развитие производ-
ства биологически активных добавок, 
обеспечение сферы фармацевтики ква-
лифицированными специалистами, 
привлечение крупных зарубежных 
компаний в Узбекистан и другие меры.

Организаторы пресс-тура подчер-
кнули: новый кластер станет первым 
в своем роде научным городком и соз-
даст прочный фундамент для развития 
всей фармацевтической отрасли Нового 
Узбекистана. Поддержка государства, 
внедрение высоких технологий и инно-
вационных решений, международный 
опыт и привлечение иностранных 
инвестиций, передовые научные раз-
работки и подготовка местных кадров 
выведут отечественную фармацевти-
ческую науку и промышленность на 
качественно новый уровень.

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

Фото Рашида Галиева.

Пресс-тур

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ 
ПОТЕНЦИАЛ ЗАДЕЙСТВОВАТЬ ПОТЕНЦИАЛ ЗАДЕЙСТВОВАТЬ 

В ПОЛНОЙ МЕРЕВ ПОЛНОЙ МЕРЕ

На одном из крупных проектов Нового Узбекистана - 
инновационном научно-производственном фармацевтическом 
кластере Tashkent Pharma Park в Зангиатинском районе столичной 
области завершаются строительные и организационные работы 
на ряде объектов. В целях ознакомления с ходом созидательной 
деятельности Агентством по развитию фармацевтической 
отрасли при Министерстве здравоохранения Республики 
Узбекистан для представителей СМИ организован пресс-тур 
по территории уникального комплекса. В мероприятии также 
приняли участие ответственные работники заинтересованных 
министерств и ведомств, специалисты и видные ученые 
отрасли, профессора и преподаватели профильных вузов.

Касаясь вопросов региональной безо-
пасности, глава нашего государства отме-
тил необходимость продолжения тесной 
координации работы компетентных орга-
нов стран ШОС в борьбе с современными 
вызовами и угрозами безопасности, в том 
числе по линии РАТС ШОС.

Лидер Узбекистана отдельно оста-
новился на положении дел в соседнем 
Афганистане, как неотъемлемой части 
Центральной Азии, непосредственно вли-
яющем на региональную стабильность.

Указывая на различия в подходах к 
выстраиванию отношений с нынешними 
афганскими властями, он призвал к под-
держанию диалога с Кабулом, что отве-
чает интересам безопасности и экономи-
ческого развития всего региона. В этом 
плане подчеркнута актуальность предло-
жения о возобновлении работы Контакт-
ной группы «ШОС - Афганистан».

В заключение лидер нашей страны 
поздравил Председателя КНР Си Цзинь-
пина с принятием Китайской Народной 
Республикой миссии председательства 
в Шанхайской организации сотрудниче-
ства.

По итогам заседания состоялась цере-
мония подписания документов. В част-
ности, приняты Астанинская декларация 
и пакет важных многосторонних доку-
ментов, направленных на дальнейшее 
укрепление партнерства в различных 
сферах взаимодействия. По инициативе 
Президента Республики Узбекистан  
Шавката Мирзиёева главами государств 
ШОС утверждены План взаимодействия 
стран - членов Организации по вопросам 
обеспечения международной информаци-
онной безопасности и Заявление Совета 
глав государств о принципах добрососед-
ства, доверия и партнерства.

В этот же день Президент Республики 
Узбекистан Шавкат Мирзиёев в Астане 
принял участие во встрече формата «ШОС 
плюс» на тему «Укрепление многосторон-
него диалога - стремление к устойчивому 
миру и развитию».

В мероприятии, помимо глав делега-
ций стран - членов ШОС и руководите-
лей ее постоянно действующих органов, 
участвовали лидеры государств-наблю-
дателей и партнеров по диалогу, почетные 
гости, Генеральный секретарь ООН Анто-
ниу Гутерриш и руководители других 
международных структур.

В своем выступлении глава Узбеки-
стана подчеркнул, что проведение засе-
дания в широком формате «ШОС плюс» 
является весьма своевременным и востре-
бованным.

«Мир как никогда нуждается в вос-
становлении доверия, справедливости 
и солидарности», - отметил Президент 
нашей страны.

Давая оценку современным глобаль-
ным процессам, он указал, что полити-
ческие и экономические разломы, войны 
и конфликты подрывают устои и ключе-
вые принципы системы международных 
отношений.

«Противоречия и протекционизм 

порождают фрагментацию мировой 
экономики и сбои в цепочках поставок, 
возводят новые разделительные линии, 
препятствующие эффективному взаи-
модействию стран в области торговли, 
финансов и инвестиций, трансфера техно-
логий и инноваций», - отметил Президент.

По его словам, «единственный путь 
решения этих проблем - консолидация 
усилий в интересах всеобщей безопасно-
сти, развития и процветания».

Глава Узбекистана констатировал, что 
ШОС всегда выступала и продолжает 
выступать за справедливый мировой 
порядок, основанный на общепризнанных 
принципах международного права и мно-
госторонности при центральной коорди-
нирующей роли ООН.

В то же время складывающиеся реалии 
требуют новых стратегических подходов 
к повышению эффективности Шанхай-
ской организации сотрудничества.

«Пришло время выработать новую 
повестку дня ШОС, которая соответство-
вала бы огромному потенциалу и воз-
растающей роли нашей Организации в 
мировой политике и экономике», - заявил 
Президент.

Глава государства предложил по-но-
вому взглянуть на концептуальные 
основы деятельности ШОС в вопросах 
обеспечения безопасности, поскольку 
природа и масштабы современных вызо-
вов существенно изменились со времени 
учреждения Организации.

Он обратил внимание на необходи-
мость учета этих факторов при рассмо-
трении вопросов укрепления потенциала 
ШОС, в том числе создании Универсаль-
ного центра по противодействию угрозам 
и вызовам безопасности.

Глава Узбекистана выступил с ини-
циативой ежегодно проводить «Диалог 
ШОС плюс по вопросам безопасности» с 
участием руководителей компетентных 
органов и экспертов.

Президент нашей страны указал на 
важность последовательной перезагрузки 
торгово-экономического сотрудничества 
на пространстве ШОС, создания проч-
ных основ многосторонней торговли и 
межотраслевого партнерства.

Подчеркнуто, что в ходе саммита сто-
роны согласились принять комплексные 
меры по упрощению торговых процедур 
и развитию электронной торговли, стиму-
лированию технологической кооперации, 
в том числе в отраслях индустрии буду-
щего.

В целях формирования эффективной 
платформы для бизнес-диалога с привле-
чением всех партнеров лидер Узбекистана 
предложил ежегодно проводить Меж-
дународную промышленную выставку 
«ЭКСПО ШОС».

Также отмечена важность активного 
продвижения экономического взаимодей-
ствия и поиска возможностей сопряжения 
совместных инициатив с Организацией 
экономического сотрудничества, Сове-
том сотрудничества арабских государств 
Залива, ЕАЭС, АСЕАН и другими.

Подчеркнуто, что в нынешних гео-
политических реалиях особое значение 

приобретает формирование инклю-
зивной и интегрированной транспор-
тно-транзитной системы для усиления 
межрегиональной взаимо связанности.

Как заявил Президент Узбекистана, в 
условиях нарастающих экологических 
проблем важнейшим элементом новой 
повестки ШОС должно стать климати-
ческое сотрудничество. В этой связи он 
выступил за разработку Соглашения о 
сотрудничестве в борьбе с изменением 
климата с конкретными мерами по дости-
жению общих целей и задач в области 
зеленого развития.

Кроме того, было предложено создать 
в Ташкенте Центр инновационных кли-
матических решений ШОС, который 
будет проводить исследования в области 
экологической устойчивости и зеленого 
роста.

Центральное место в повестке Органи-
зации должно быть отведено улучшению 
качества жизни населения и социальной 
защиты, отметил глава государства. В 
этом контексте он сообщил, что в следу-
ющем году в Самарканде под эгидой ООН 
запланирована Глобальная конферен-
ция по вопросам устойчивой социальной 
защиты как вклад в достижение целей 
Саммита будущего ООН.

Лидер нашей страны призвал вме-
сте укреплять и продвигать уни-
кальную модель межцивилизацион-
ного диалога. По его словам, «богатое 
культурно- историческое и духовное 
наследие, традиции, обычаи и уклад 
жизни наших народов - это мощная, жиз-
неутверждающая сила, которая служит 
укреплению мостов взаимного доверия, 
добрососедства и прочной дружбы».

Отмечено, что именно этот посыл 
содержится в принятой недавно резолю-
ции Генассамблеи ООН «Международный 
день диалога между цивилизациями».

В данном контексте еще раз подчер-
кнута актуальность выдвинутой Узбе-
кистаном Самаркандской инициативы 
солидарности во имя общей безопасности 
и процветания, практическая реализация 
которой будет способствовать укрепле-
нию межцивилизационного диалога 
для преодоления противоречий на пути 
устойчивого развития.

Также обращено внимание на реали-
зацию программ в сфере культурных, 
образовательных, молодежных и тури-
стических обменов. В частности, было 
предложено разработать Единый банк 
гуманитарных инициатив и программ 
ШОС, который позволит систематизиро-
вать и совместно осуществлять проекты в 
этих направлениях.

В завершение своего выступления 
глава нашего государства выразил уве-
ренность, что итоги нынешней встречи в 
формате «ШОС плюс» придадут мощный 
импульс развитию многогранного пар-
тнерства в рамках Шанхайской организа-
ции сотрудничества.

На этом рабочий визит Прези-
дента Республики Узбекистан Шавката  
Мирзиёева в Республику Казахстан завер-
шился.

УзА

ПОДЧЕРКНУТА ВАЖНОСТЬ 
ДАЛЬНЕЙШЕГО РАСШИРЕНИЯ 

МНОГОПЛАНОВОГО ПАРТНЕРСТВА 
В РАМКАХ ШОС

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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…Стамбул (Турция). Международный юноше-
ский турнир по дзюдо. В первый же день схваток 
на татами юные узбекистанцы завоевали сразу 
шесть наград. «Ну что вы хотите, ведь эти маль-
чики и девочки из Узбекистана. Там школа дзюдо 
поставлена на широкую ногу», - прокомментиро-
вали новость на одном из зарубежных сайтов. 

Якутск (Российская Федерация). VI Между-
народные спортивные игры «Дети Азии», в про-
грамме которых 26 видов спорта, в том числе и 
дзюдо. И здесь звучат имена подростков из нашей 
страны, внесших значительный вклад в медаль-
ный зачет спортивной делегации Узбекистана, 
которая входит в число лидеров среди 30 госу-
дарств. 

Это лишь маленькая толика последних сооб-
щений о достижениях наших соотечественников 
(причем не только представителей детских и юно-
шеских, но и юниорских, молодежных дружин) на 
зарубежных аренах. 

К чему такое предисловие к теме нынешней 
пресс-конференции? Поэтапно и последовательно 
реализуются программа «Дзюдо для детей» и 
проект «Дошкольное дзюдо», предусмотрен-
ные постановлением Президента «О мерах по 
дальнейшему развитию вида спорта дзюдо» от 
20 июня 2022 года. Во всех регионах открыты 
специализированные центры, которые распола-
гают залами, построенными из легких конструк-
ций. С прошлого года функционируют Денауская 
(Сурхандарья) и Ургенчская (Хорезмская область) 
школы спортивного мастерства по дзюдо в каче-
стве государственных спортивно-образователь-
ных учреждений. Утверждена проектно-сметная 
документация по строительству и открытию в 
столице Академии дзюдо. 

Заметно расширился календарь соревнований, 
как и предусматривалось в постановлении главы 
государства. Регулярными стали розыгрыши куб-
ков среди учащихся общеобразовательных школ, 
а также студентов. Популярен Кубок министра 
обороны среди военнослужащих. 

На высоком организационном уровне, по при-
знанию экспертов Международной федерации 
дзюдо (IJF), состоялись в Ташкенте турниры 
мировой серии Большого шлема, а также мунди-
аль, идет подготовка к чемпионату мира среди 
армейцев. 

Словом, заложена прочная основа для того, 
чтобы наши профессиональные дзюдоисты ста-
бильно добивались успехов. Отметим, что они 
завоевали аж 13 лицензий (!) - наибольшее коли-
чество по сравнению с командами по другим 
спортивным дисциплинам. В полном составе на 
Олимпиаде выступит мужская дружина, еще в 
пяти весовых категориях из семи получили право 
поехать в Париж девушки. Оспаривать награды 
будут узбекистанцы и в командном первенстве. В 
этом элитном виде программы дзюдо выхода на 
олимпийское татами добиваются лишь считан-

ные сборные. Из представителей более чем 120 
стран во Франции только дзюдоисты из 19 госу-
дарств станут претендовать на тринадцатый ком-
плект призов. 

Подчеркнем, что со всех предыдущих Игр дзю-
доисты неизменно возвращались домой с меда-
лями. Напомним, что на вторую ступеньку пьеде-
стала почета в разные годы поднимались Армен 
Багдасаров и Абдулла Тангриев, три «бронзы» на 
счету Ришода Собирова, третье место занял на 
Олимпиаде в Токио (Япония) Давлат Бобонов. 

Каковы шансы нынешних лицензиатов? 
- Парни выполнили подготовительную про-

грамму на сто процентов, - заявил на пресс-кон-
ференции главный тренер мужской сборной Илиас 
Илиадис. - В ряде весовых категорий на поездку в 
Париж претендовали по два-три атлета. Всего в так 
называемой олимпийской зоне было до 13 ребят. 
Тренерский штаб коллегиально с руководителями 
республиканской федерации дзюдо тщательно 
обсуждал каждую кандидатуру. Учитывались не 
только чисто спортивные результаты. Особое вни-
мание уделялось морально-волевым качествам, 
психологической устойчивости спортсменов. При 
выборе старались не упустить даже малейших 
нюансов, чтобы никто не сделал шаг назад. Цели 
перед каждым ставились только высокие. 

Нелегкая задача перед кашкадарьинцем Досто-
ном Рузиевым, которому предстоит задать побед-
ный тон не только членам сборной, но и всей 
спортивной делегации Узбекистана - выступить 
застрельщиком. Уже на следующий день после 
торжественного открытия Олимпиады (26 июля) 

будет разыгран первый комплект медалей в лег-
кой весовой категории - до 60 кг. 

Один из самых опытных в команде - 29-лет-
ний Сардор Нуриллаев (-66) из Самаркандской 
области. Он уже почувствовал дух Олимпиады 
в Токио. В активе у него 19 (!) наград разного 
достоинства, завоеванных на мировых сериях 
Гран-при, Большого шлема, чемпионатах Азии и 
мира. Вероятно, нынешние Игры для него станут 
завершающими в спортивной карьере. Поэтому 
намерен использовать все свое мастерство, чтобы 
в домашнем музее оказался еще и приз из Парижа. 

Лучшим дзюдоистом прошлого сезона признан 
Муроджон Юлдашев (-73). Ученик известного 
тренера Эльбека Умарова из Хорезма стабильно 
добивался высоких результатов с 2015 года, когда 
был включен в состав главной команды респу-
блики. Для него тоже нет секретов в восточном 
единоборстве. За широкими плечами огонь, вода 
и медные трубы. Всякое бывало в его судьбе. 
Муроджон - признанный мэтр схваток в партере, 

пока не награждался на Олимпийских играх. 
Мотивация у него высокая, чтобы восполнить 
пробел в большой коллекции призов. 

Почти год из-за травмы не выступал Шарофид-
дин Болтабоев (-81). Отсутствие лидера каракал-
пакской школы дзюдо в дружине сразу почувство-
вали в тренерском штабе. Проблемной оказалась 
полутяжелая весовая категория без Шарофид-
дина, некем было заменить. И как же облегченно 
вздохнули наставники, когда старожил сборной 
с 2013 года, участник Игр-2020, сумел довольно 
быстро восстановиться и за короткий срок вновь 
вернуться в мировую когорту дзюдоистов, набрав 
необходимые рейтинговые баллы на престижных 
квалификационных турнирах за пять с неболь-
шим месяцев, завоевав при этом четыре награды. 

Конечно, представлять Давлата Бобонова (-90) 
нет надобности. В олимпийском Токио он стал 
единственным призером из наших дзюдоистов, 
не раз возглавлял список сильнейших в табели о 
рангах в сообществе единоборцев. 

- Имея запас очков, некоторые квалификаци-
онные пропустил. Берег силы и возможности для 
решительных поединков на главных стартах года, 
- заявил уроженец Нуратинского района Навоий-
ской области. 

Один из самых прогрессирующих борцов - 
Музаффарбек Турабоев (-100). Родился в 2000 
году в Байсуне - на родине Алпамыша и не менее 
легендарных палванов нынешнего времени. У 
Музаффарбека отец занимался курашом, братья 
тоже прославились на борцовском ковре. Продол-
жая семейные традиции, 24-летний атлет, рост 
которого за два метра, завоевал титулы чемпиона 
континента и мира, Азиатских игр, а также турни-
ров Masters и Большого шлема. Не хватает лишь 
«золота» Олимпиады. 

То, что супертяжеловес Алишер Юсупов про-
бился на Всемирный форум спортсменов, для 
мировой элиты дзюдоистов стало неожиданно-
стью. Хотя, подчеркнем, что Алишер за послед-
ние два года немало именитых атлетов из Японии, 
Германии, Канады, Монголии, Бразилии, Нидер-
ландов опередил в рейтинге, но все же остался 
темной лошадкой. Этой репутацией наш соотече-
ственник намерен воспользоваться сполна, вни-
мательно вместе с тренерами проанализировав 
плюсы и минусы основных конкурентов. Хочет в 
очередной раз преподнести сенсацию. 

- Женская сборная находится на учебно-трени-
ровочных сборах в Японии, - сообщил спортив-
ным репортерам председатель Федерации дзюдо 
Узбекистана Азизжон Камилов. - Уже то, что узбе-
кистанки совместно с японскими дзюдоистками 
проводят спарринги в знаменитой академии Кодо-
кан, - свидетельство высокого авторитета наших 
землячек. С особым вниманием приглядываются 
родоначальники дзюдо к Диёре Келдиёровой (-52), 
которую считают основным конкурентом своей 
легендарной землячки Ута Абэ, четырехкратной 
чемпионке мира, победительнице прошлых игр в 
Токио и обладательнице множества других меда-
лей высшей пробы. Кстати, с ней Диёра уже встре-
чалась в финале на мундиале-2023 в Катаре. Ныне 
намеревается взять реванш наша мегазвезда. Такое 
определение дали ее таланту сами японцы.

Амбициозные планы вынашивают Халима-
жон Курбанова (-48), Шукуржон Аминова (-57), 
Гулноза Матниязова (-70) и Ирисхон Курбонбоева 
(-78). Они прошли серьезную «обкатку» на всех 
лицензионных ристалищах под руководством 
зарубежных тренеров - Марко Шпитка (Германия) 
и Мики Танака (Япония). Себя показали и других 
увидели. Слывут грозой авторитетов.

Тимур Низаев.
«Правда Востока»

НИ ШАГУ НАЗАДНИ ШАГУ НАЗАД
Эти слова из песни-гимна Федерации дзюдо Узбекистана рефреном прозвучали  

на узбекском, английском и русском языках на пресс-конференции в Национальном 
олимпийском комитете, организованной для представителей СМИ перед 

отъездом наших дзюдоистов во Францию на Всемирные игры четырехлетия.

Саммит ШОС ознаменовался приня-
тием в организацию в качестве полно-
ценного члена Беларуси. По инициативе 
Президента Узбекистана главами госу-
дарств ШОС утверждены План взаимо-
действия стран - членов организации по 
вопросам обеспечения международной 
информационной безопасности и Заявле-
ние Совета глав государств о принципах 
добрососедства, доверия и партнерства.

Выступая на заседании Совета глав 
государств - членов ШОС, Президент 
Шавкат Мирзиёев призвал придержи-
ваться основополагающих принципов 
«Шанхайского духа» и усилить спло-
ченность «семьи ШОС», максимально 
используя открывающиеся возможно-
сти, последовательно воплощая в жизнь 
принцип совместного развития. Также 
был выдвинут ряд актуальных инициа-
тив в сферах безопасности, экономики, 
транспорта, инвестиций, IT, в области 
социального развития и защиты.

Представители международного 
экспертного сообщества, комменти-
руя итоги саммита в Астане, выражают 
мнение, что Узбекистан продолжает 
оставаться одним из инициаторов акти-
визации и углубления сотрудничества в 
рамках ШОС, а также играет ключевую 
роль в продвижении стабильности и без-
опасности в регионе.

Минг ЧЕНГ,
руководитель государственного коллед-
жа при Мерзебургском университете 
прикладных наук, профессор (ФРГ):

- Данное событие 
является значитель-
ным показателем 
п р и в е р ж е н н о с т и 
Узбекистана разви-
тию активного меж-
дународного сотруд-
ничества. Участие 
в саммите главы 
Узбекистана под-

черкивает важную роль, которую страна 
играет в продвижении региональной 
безопасности, экономического сотруд-
ничества и устойчивого развития. Оно 
демонстрирует решимость Узбекистана 
вносить вклад в борьбу с терроризмом, 
экстремизмом и другими угрозами безо-
пасности.

Уверен, что в тесном сотрудничестве с 
другими государствами - членами ШОС 

Узбекистан будет продолжать играть 
ключевую роль в продвижении стабиль-
ности и безопасности в регионе.

Вклад Президента Шавката Мирзиёева  
в обсуждение создания общего эконо-
мического и энергетического рынка осо-
бенно важен. Приверженность продви-
жению торговли и инвестиций в рамках 
ШОС укрепляет не только экономиче-
скую интеграцию, но и экономическую 
стабильность в регионе.

Охрана окружающей среды и устой-
чивое развитие также стали централь-
ными темами саммита, и Узбекистан 
вновь демонстрирует активность в 
достижении экологической устойчиво-
сти. Поддерживая совместные эколо-
гические проекты и стратегии устой-
чивого развития, Узбекистан выразил 
готовность взять на себя ответствен-
ность за охрану природных ресурсов и 
борьбу с изменением климата.

В области культурно-гуманитарного 
сотрудничества Узбекистан играет важ-
ную роль, продвигая и укрепляя куль-
турный обмен между государствами - 
членами. Эти усилия помогают углубить 
взаимопонимание и сотрудничество, 
обеспечивая мирное и процветающее 
будущее для региона.

Расширение ШОС и вступление новых 
членов, таких как Беларусь, а также 
сотрудничество с международными пар-
тнерами также приветствуются Узбеки-
станом. 

Словом, мы видим открытость и 
готовность страны к сотрудничеству для 
укрепления единства и силы организа-
ции.

Активная роль Президента Шавката 
Мирзиёева и его вклад в центральные 
темы саммита подчеркивают решимость 
Узбекистана быть ведущей и конструк-
тивной силой в рамках ШОС.

Ласло ВАШ,
старший советник президента Вен-
герского института международных 
отношений:

- Участие Президента Узбекистана в 
мероприятиях саммита ШОС в Астане и 
двусторонних встречах имеет большое 
значение с точки зрения многовекторной 
внешней политики страны.

Узбекистан является активным чле-
ном ШОС, и в этой связи расширение 
организации повысит роль и значение 

Ташкента. Шан-
хайская организа-
ция сотрудничества 
также оказывает 
влияние на цен-
тральноазиатск ие 
и н т е г р а ц и о н н ы е 
процессы, в которых 
Узбекистан очень 
активен. Таким 
образом, его ключевая роль в процессе 
регионализации будет усилена. 

Кроме того, важной стратегической 
задачей является динамизация узбек-
ской экономики, движущей силой 
которой, помимо вышеупомянутой 
многовекторной внешней политики и 
процессов регио нальной интеграции, 
является все более важный Срединный 
коридор. 

Тем не менее Ташкент является акто-
ром в системе отношений Восток - Запад 
и Север - Юг, в том числе благодаря про-
грессивной системе отношений с Афга-
нистаном.

Фариза ШАМ,
директор Института исламской 
цивилизации Малайзии: 

- Узбекистан как 
один из учреди-
телей и активный 
член Шанхайской 
организации сотруд-
ничества занимает 
особую позицию в 
определении даль-
нейшей стратегии 
развития взаимовы-

годного сотрудничества в рамках этой 
организации.

В частности, с 2017 года Президентом 
Узбекистана была выдвинута 91 иници-
атива по повышению эффективности 
сотрудничества в политической, торгово- 
экономической, транспортно-логистиче-
ской, инновационной и других сферах. 
75 из них уже воплощены в жизнь, а 16 
- находятся в процессе реализации.

Превосходство внешней политики 
Узбекистана проявляется в том, что 
инициативы, продвигаемые Ташкен-
том в рамках ШОС, направленные на 
устойчивое развитие региона, полно-
стью отвечают национальным инте-
ресам стран-членов, благодаря чему 
они широко поддерживаются всеми ее 

участниками. Также страна активно 
выступает за укрепление регионального 
сотрудничества, безопасности и эконо-
мических связей. 

Не стал исключением и нынешний 
саммит ШОС, в ходе которого лидер 
Узбекистана призвал всех участников 
сохранить приверженность базовым 
принципам организации в условиях гео-
политической напряженности и эскала-
ции конфликтов. По его же инициативе 
главами государств ШОС утверждены 
План взаимодействия стран - членов 
организации по вопросам обеспечения 
международной информационной безо-
пасности и Заявление Совета глав госу-
дарств о принципах добрососедства, 
доверия и партнерства.

Действительно, на сегодня ШОС стала 
полноценной и авторитетной международ-
ной организацией, объединяющей круп-
нейших политических и экономических 
игроков региона, способных влиять на гло-
бальные процессы. Ее площадка способ-
ствует поддержанию равноправного поли-
тического диалога и обмену мнениями по 
широкому спектру вопросов международ-
ной и региональной политики.

Уверена, что озвученные Президен-
том Узбекистана новые ключевые ини-
циативы будут способствовать созданию 
прочной основы для принятия важных 
решений и документов в рамках ШОС.

Ким Санг ЧХОЛЬ,
профессор Института 
по исследованию Центральной Азии 
Университета иностранных языков 
Ханкук (Республика Корея):

- За 23 года сво-
его развития Шан-
хайская организа-
ция сотрудничества 
существенно рас-
ширила сферу своей 
деятельности и про-
странство сотруд-
ничества в целях 
укрепления мира и 

безопасности в регионе, а также смогла 
обрести международное признание и 
стать эффективной площадкой много-
профильного взаимодействия. 

Немаловажная заслуга в этих дости-
жениях принадлежит Ташкенту, который 
прилагает огромные усилия для инсти-
туционального обеспечения деятельно-
сти организации.

Саммит в Астане и предоставление 
статуса полноправного члена Беларуси 
является своего рода историческим собы-
тием в деле расширения «семьи ШОС». 
Существенно расширяются география и 
сфера действия организации, что влечет 
за собой значительный рост потенциала 
и международного авторитета.

Ташкент уделяет пристальное внима-
ние не только вопросам трансграничной 
электронной коммерции, промышленной 
кооперации, транспортным коридорам и 
зеленой энергетики, но и проблематике 
Афганистана, который по праву счита-
ется неотъемлемой частью Центральной 
Азии, и ситуация в этой стране непо-
средственно влияет на региональную 
стабильность.

Полностью поддерживаю инициативу 
Президента Узбекистана о том, что в 
нынешней непредсказуемой и сложной 
ситуации необходимо поддерживать 
диалог с Кабулом с дальнейшим возоб-
новлением работы Контактной группы 
«ШОС - Афганистан».

Отдельного внимания заслуживает 
предложение относительно формирова-
ния инклюзивной транспортной системы 
по линиям Восток - Запад и Север - Юг, 
что будет способствовать эффективному 
развитию экономического потенциала 
стран ШОС и позволит оперативно, эко-
номично и безопасно осуществлять гру-
зоперевозки.

Омид РАХИМИ,
исследователь Восточного 
института стратегических 
исследований Ирана (Иран):

- Узбекистан 
является одним из 
важнейших госу-
дарств - членов 
ШОС с момента ее 
создания.

Это связано с 
геопол и т и чес кой 
ролью Узбекистана 
в Центральной и 
Южной Азии. Мы знаем, что Узбекистан 
расположен в самом сердце Центрально-
азиатского региона и играет важнейшую 
роль в укреплении его взаимосвязанно-
сти.

Страна также обладает большим 
культурным и историческим наследием 
и задает культурные тенденции. С 2017 

года Узбекистан активизировал участие 
в международных организациях, выдви-
гал важные инициативы по различным 
направлениям.

Первая и самая важная инициатива 
касается транспорта и логистики. Напри-
мер, мы слышали о Трансафганском 
коридоре, который может оказать реша-
ющее влияние на мир и процветание в 
Афганистане, способствовать развитию 
торгово-экономических связей стран, не 
имеющих непосредственного выхода к 
морю. 

Мы стали свидетелями поддержки 
в Узбекистане инноваций и отраслей, 
основанных на инновациях, таких как 
стартапы, и установления хороших отно-
шений между странами ШОС в этой 
области.

Членство Ирана в ШОС было окон-
чательно оформлено в период предсе-
дательства Узбекистана в организации, 
кроме того страна сыграла важную роль 
в укреплении и продвижении ШОС.

Эдил ОСМОНБЕТОВ,
кыргызский политолог:

- Узбекистан 
является наиболее 
инициативным госу-
дарством в составе 
ШОС с прагматич-
ной и выверенной 
политикой, о чем 
свидетельствует тот 
факт, что за послед-
ние несколько лет 

Президент Шавкат Мирзиёев выдвинул 
на саммитах ШОС значительное количе-
ство важных и актуальных инициатив. 

Одним из важных аспектов сотруд-
ничества в ШОС является региональ-
ная безопасность, в частности проблема 
Афганистана. В данном контексте роль 
Узбекистана высока. 

Для решения глобальных проблем 
экономического, политического, транс-
портно-коммуникационного сотрудни-
чества нужны конкретные меры и спо-
собы их реализации. В данном контексте 
Президент Шавкат Мирзиёев призвал 
страны-члены сохранить привержен-
ность базовым принципам организации, 
благодаря которым стали возможны 
сегодняшние успехи ШОС, ее высокий 
авторитет в мире.

ИА «Дунё».

АКТИВНАЯ РОЛЬ ПРЕЗИДЕНТА УЗБЕКИСТАНА И ЕГО ВКЛАД  
В ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ТЕМЫ САММИТА ПОДЧЕРКИВАЮТ РЕШИМОСТЬ 

СТРАНЫ БЫТЬ ВЕДУЩЕЙ И КОНСТРУКТИВНОЙ СИЛОЙ В РАМКАХ ШОС
3-4 июля Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев принял участие в мероприятиях в рамках саммита Шанхайской организации сотрудничества в городе Астане.

Взгляд из-за рубежа
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Реклама

ВАЖНЫЙ ШАГ К УВЕЛИЧЕНИЮ ДОХОДОВ,  ВАЖНЫЙ ШАГ К УВЕЛИЧЕНИЮ ДОХОДОВ,  
ИЛИ КАК В СУРХАНДАРЬЕ ВЫРАЩИВАЮТ БАНАНЫИЛИ КАК В СУРХАНДАРЬЕ ВЫРАЩИВАЮТ БАНАНЫ

В текущем году в Сурхандарьинской 
области планируется вырастить 2 миллиона 
309 тысяч 620 тонн сельскохозяйственной 
продукции. При этом велика доля продук-
тов, выращенных в подворьях населения. В 
частности, специализированными являются 
2050 гектаров 21 540 домохозяйств в 46 
махаллях Шурчинского района. Например, 
на земельных участках СГМ «Коклам» выра-
щивают бананы. По словам жителя махалли 
Шерзода Холматова, 30 банановых деревьев 
уже начали давать урожай. Выращивается 
еще около 200 саженцев. Сейчас плани-
руется собрать от 15 до 40 килограммов с 
дерева. Дело в том, что он взял льготный 
кредит в банке и начал выращивать бананы 
в теплице площадью четыре сотки.

- Когда искал работу за рубежом, мне 
позвонил помощник хокима и сказал: «Шер-
зод-ака, возвращайтесь на родину, выделим 
вам льготный кредит». Вернулся и начал эту 
деятельность, - говорит Ш. Холматов. - Сей-

час зарабатываю в два-три раза больше, чем 
за границей. В прошлом году получил свыше 
100 миллионов сумов дохода. 

 Зайдя в небольшую оранжерею, поража-
ешься обилию экзотики: здесь растут пло-
довые субтропические растения - от папайи 
до мандаринов. Неутомимый предпринима-
тель занялся выращиванием саженцев тро-
пических фруктов на протяжении всех четы-
рех сезонов года. Теперь нацелен вместе с 
односельчанами поставлять саженцы этих 
растений в разные регионы области. 

- Если посадить банановую рассаду и уха-
живать за ней, с учетом периода сбора урожая 
можно получить доход уже через 12 месяцев, -  
рассказывает Шерзод-ака. - Культивирова-
ние бананов идеально подходит для климата 
Сурхандарьи. Урожай собираем четыре -  
шесть раз в год. В теплице можно выра-
щивать дополнительно семь видов других 
продуктов. Впервые увидев у нас, начали 
выращивать бананы еще в четырех домохо-
зяйствах поблизости. 

В махалле растет число таких фермеров, 
как Шерзод Холматов, которые эффективно 
используют свой участок земли и получают 

существенный доход. Теперь по принципу 
«Одна махалля - одна продукция» планиру-
ется специализировать регион на выращива-
нии бананов. 

Цитрусовые и экзотические плоды 
импортируются из зарубежных стран за 
большие денежные средства. Поэтому 
растущая популярность этого вида продук-
ции в Узбекистане не только обеспечивает 
изобилие наших рынков, но и служит ста-
бильности цен, полному удовлетворению 
спроса на такую продукцию. 

- Как и СГМ «Коклам» в Шурчинском 
районе, каждая из 52 махаллей специали-
зируется на определенном направлении. 
В 2024-м планируется построить 1208 
теплиц на 22 гектарах земли, принадлежа-
щей жителям района, - говорит помощник 
хокима схода граждан махалли «Коклам» 
Гулом Шукуров. - По имеющимся данным, 
в прошлом году в среднем по району было 
собрано 215 центнеров картофеля, 355 
центнеров овощей, 250 центнеров бахчевых 
и 20 центнеров бобовых. В этом году также 
засеяно 3753 гектара сельхозугодий. Из них 
на 1082 гектарах выращиваются овощи. 

Раньше большинство жителей СГМ 
«Гулистон» Шурчинского района работали 
за границей и стремились обеспечить 
свое благополучие. Например, Нуриддин 
Рахмонов из этой махалли годами зараба-
тывал на жизнь ремесленником за рубе-
жом. Два года назад вернулся на место 
жительства, построил на своем земель-
ном участке площадью 20 соток четыре 
теплицы и занялся земледелием. Внедрил 
капельное орошение на подворье. Теперь 
выращивает помидоры, огурцы и клуб-
нику. Получаемый от продажи сельхозпро-
дукции доход радует. 

- Вот уже 50 лет дед и отец занима-
ются земледелием на этом приусадебном 
участке, - рассказывает Н. Рахмонов. - На 
протяжении многих лет на большом ого-
роде выращивали овощи для хозяйственных 
нужд, а одно-два ведра излишков каждой 
сельхозпродукции продавали на рынке 
Шурчи. Сегодня не только вывозим ее в рай-
центр, но и начали экспортировать за гра-
ницу.

 В мире всегда высок спрос на натураль-
ные и экологически чистые продукты, ведь 

это важно для здоровья человека. Поэтому 
согласно спросу стран-импортеров объем 
экспорта сельскохозяйственной продукции 
из Сурхандарьинской области значительно 
увеличился. 

Оазис граничит с соседними странами -  
Таджикистаном, Афганистаном и Туркме-
нистаном. В таких условиях карантинная 
служба также призвана помочь дехканам.

- Домохозяйствам оказываются услуги 
по защите растений. Дела организуются 
подворно. Онлайн-заявки руководителей 
частных фермерских хозяйств, дехкан и 
земледельцев оперативно изучаются в уста-
новленном порядке, им предоставляются 
необходимые карантинные услуги, - говорит 
инспектор Шурчинского районного отдела 
Агентства по карантину и защите растений 
при Министерстве сельского хозяйства РУз 
Норкобил Алманов. 

В стране оказывается адресная помощь 
нуждающимся по созданию для них достой-
ных условий жизни, обеспечению жильем. 
Так, в каждом регионе сформирован список 
женщин с тяжелыми жилищными услови-
ями. Их дома поэтапно ремонтируются, стро-

ятся новые квартиры. Например, помощь 
оказана Дилафруз Шердановой, которая 
проживает в СГМ «Гулистон» Шурчинского 
района, не имеет кормильца и одна воспи-
тывает пятерых детей. Гражданке, вклю-
ченной в «женскую тетрадь», предоставлена 
трехкомнатная квартира. Также ей пере-
дали 25 голов домашней птицы и корову. 
Дочь Дилафрузы-апа получила на осно-
вании субсидии швейную машину, а сын -  
мотокультиватор. 

По рекомендации помощника хокима на 
земельном участке Зулфии Бозоровой, про-
живающей в этой же махалле, построена 
теплица на три гектара путем выдачи льгот-
ного кредита в 33 миллиона сумов. Кроме 
того, в рамках сайхунабадского опыта за 
счет кредита в 20 миллионов сумов ей пере-
даны крупный рогатый скот и домашняя 
птица.

Планируется, что из выращенной в 2024 
году в Сурхандарьинской области сельско-
хозяйственной продукции 461 924 тонны 
предназначены на экспорт, 1,6 миллиона 
тонн - на внутреннее потребление и 277 154 
тонны - на переработку. 

Интенсивное развитие земледелия сти-
мулирует семьи заниматься предпринима-
тельством, а также способствует решению 
таких важных вопросов, как сокращение 
бедности, обеспечение занятости и повы-
шение благосостояния населения. 

Сарвар Тураев.

До недавнего времени 
никто бы не поверил, 
что в Сурхандарье 
выращивают цитрусовые 
и бананы. С каждым 
днем увеличивается 
число людей, которые 
эффективно используют 
свой приусадебный 
участок, обеспечивают 
работой семью  
и родственников.

Адреса благополучия


